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這幾年，美國重返亞洲，戰略中心東移，亞洲形勢複雜多變。去年美
國染指南海問題，菲律賓連續挑起事端，美菲聯合軍事演習，菲律賓還
將黃岩島改名。

現在看黃岩島事態，壞事可能變成好事。菲原以為美國會支持他，美
國曾聲明會用《美菲條約》保護菲安全，但美國公開表態稱，南海問題
不站邊。菲律賓要求東盟國家表態，東盟也不表態。菲律賓氣急敗壞，
想把美國拖下水，把事態擴大。菲律賓對大勢估計錯了，搞得很尷尬。

現在來看，菲律賓招數已差不多都使完了，想藉機會下台，也有通過
外交談判的想法。但黃岩島主權在我，怎麼合作可以談，絕不能談成還
是爭議地區。黃岩島主權沒有什麼可爭議的，就是屬於中國。

若開戰正中美國人下懷
從現在的趨勢來講，黃岩島問題還是要通過外交解決。打當然不是上

策，通過外交來解決，把我們需要的東西把握住：黃岩島主權歸我，其
附近海區是我們管轄的海區，絕不允許菲律賓漁船到這裡打魚，這是我
們外交談判的紅線。如果菲方承認這一點，那麼我們可以商量合作開
發。

我們不希望南海現在動武，現在地球上很多人都希望動武，菲律賓這
麼猖狂，和菲律賓打一仗。美國希望南海亂，它在背後挑動，如果打一
仗，正中美國人的下懷。這一次，我們做得很好，掌握了主動權。

主權歸我
是外交談判紅線

黃岩島事件有可能成為我們撬動南海困境的槓桿，因此，黃岩島問題
絕不是一個戰術問題，已上升成為一個戰略問題。

反思「擱置爭議共同開發」
一、我們應該盡快制定國家海洋戰略。我們要像當年抓「兩彈一星」、

抓航天事業一樣來抓海洋事業，要建立國家海洋安全和發展戰略，包括
中長期規劃、實施途徑、力量建設等。在執法力量中，要建立國家海岸
警衛隊，成立國家海洋委員會，由國家領導人親自掛帥。

二、要反思原來提出的擱置爭議、共同開發的原則，策略上要有調
整。因為你要擱置爭議，人家不跟你擱置爭議，他們要挑起爭議，南海
島礁已經給瓜分得差不多了。你把問題擱置起來了，就等於你擱置了主
權，放棄了主權。共同開發，人家不跟你共同開發，越南要跟印度、俄
羅斯共同開發；菲律賓要和日本共同開發，就不和你中國共同開發。共
同開發成了我們一廂情願。

因此，我建議改為積極解決爭議，以我為主，共同開發。要和一些國
家談判，我的主權不會擱置，是誰的要劃清，不能在那擱㠥。你要跟我
共同開發，就要先徵得我的同意，我必須要享受到資源擁有方的權利，
要分紅，這才能體現主權歸我。

外交途徑收回島礁無先例
三、從心態上來看，現在中國正在和平崛起，但這絕不等於高掛免戰

牌，不等於不管什麼事都不用武力來解決了，如果給人造成這樣一種錯
覺，他們會不斷地挑釁我們的底線。和平崛起不可能一帆風順，可能會
影響到一些國家的利益。我們提出用和平手段來解決，但並不意味㠥我
們放棄了使用軍事手段解決南海爭端的選項，如果把這個選項放棄了，
一個島礁都收不回來。

國際上沒有通過外交途徑收回島礁的先
例。我們現在的9個島礁，像西沙群島、赤
瓜礁等，沒有一個是通過談判談回來的，
軍事實力必須是後盾，是不可替代的手
段，就是單純的談判，也要以軍事實力
為後盾。世界政治史無數次證明，戰
場上得不到的東西，談判桌上永遠
也得不到。

應盡快制定
國家海洋戰略

從這一個多月以來黃岩島局勢的發展來看，菲律賓賤招迭出，甚麼美
國牌、東盟牌、改名牌、遊行牌等，「搬起石頭砸了自己的腳」。阿基諾
三世這樣一個尷尬的人，在一個尷尬的時間、尷尬的地點，做了尷尬的
決策，最後弄了個尷尬的結果，他灰溜溜收場是肯定的。

中方應對符章法有三收穫
一個多月來，中方的應對是合符章法的，把壞事變為好事，把危機變

為轉機，有三條收穫：第一，向全世界宣誓了中國擁有主權的充分證
據，充分的法理依據、歷史依據，菲方再想矇騙國際輿論已經不可能。
讓世界更清楚地看到了中國立場的正當性、合理性、合法性。

第二，中國有理、有利、有節地維護了我們國家的領土主權，維護了
我們漁民在這個地區的合法權益。應該說，是把菲方趕跑了，實現了對
這個地區的實際控制。

第三，海內外華人華僑，包括兩岸四地的民眾展示了對國家領土主權
完整的關切，中華民族的凝聚力和向心力進一步增強了。

在黃岩島搞漁業生產基地
我們讓無可讓，如果黃岩島讓了，中國以後在這個地方就沒有發言

權。雖然黃岩島這個地方很小，但它卻牽涉到中國的主權，牽涉到中美
的戰略博弈。

下一步應由危機處理轉向常態化管理。對黃岩島地區要進行長遠規劃，
基礎設施建設要逐步到位，要搞漁業生產基地，在島上進行氣象觀察、導
航、雷達警戒。巡航警戒常態化，一年365天都要有中方人員巡航，把主動
權牢牢掌握在手中，我們不主動打，但我們會自衛，堅決反擊。

由危機處理
轉向常態化管理

黃岩島事件處理得好不好，會有示範效應，這個事情雖是由一種戰術
性問題引起，但在處理時必須把它放在一個大的戰略背景下考慮。

力量還未夠 需冷靜對待
美國重返亞太，正在不斷從軍事上給我們製造壓力，並且周邊國家借

此機會，謀取他們認為的實惠，渾水摸魚，確為我們帶來一些挑戰。我
國正處於一個爬坡的關鍵時期，我國安全面臨的真正問題，是能夠真正
爭取一段時間把國家發展得更好，使得我們的和平崛起有後勁、可持
續。像菲律賓這樣的小國掀起的浪，我們要重視，但也不應被這些事情
過分干擾視線。

我們現在對菲律賓這種小國的無理挑釁，在解決起來還是有很多方法
的。我覺得它不僅僅是軍事問題。雖然我們在不斷發展，但是我們的力
量還沒有達到真正從憑借實力解決爭端的時候，換句話說，我們的力量
還不夠，所以我們還是要採取一種冷靜的態度對待。

對突發事件 必要時動武
中國在處理菲律賓挑釁上，總體來說比較冷靜，做到了有理、有利、

有節，也讓菲律賓感到它的挑釁行為到頭來只是在搬石頭砸自己的腳，
它經濟上在受損失，在軍事上也感受到我們對保衛主權的決心，在國際
上，它也沒從東盟內部得到全力支持。

當然，我也同意，面對一些突發事件，需要宣示我們武力、使用武力
的時候。有關國家也要清楚，必要的時候我是會動武的。這一點是絕不
含糊的。

別讓小國掀浪
干擾戰略視線

黃岩島「島小事大」，為什麼事大？因為有兩個方面的國家都在關注此
事：一個是以美國為首的一些西方國家，包括我們周邊的一些大國，日
本、印度、澳洲；另一個是周邊和中國有糾紛的國家，包括越南、馬來
西亞、文萊，還涉及印度等在邊界上有問題的國家。

不要太在意美國
黃岩島問題是中國在維護海洋權益方面的一個非常重要的轉折點。我

的觀點是：在這件事的處理上，只能成功，不能失敗。中國人雖然在發
展中，力量還不夠，但我們不能因為力量還不夠，該做的事情不做或者
不敢做。在黃岩島這個事件上，不要太在意美國，我們要有所作為，要
大膽地去做。

甚麼叫成功：就是維護了我們的權利，實現了我們的權利，運用了我
們的權利。就是說，第一，這個島是我們的，第二，在這兒我們可以捕
魚，可以勘探，可以巡邏，可以演習，實現了，才是成功。

要成功，不一定要打。可以用巧妙的辦法，外交的辦法、經濟政治各
方面的壓力，迫使菲律賓就範，達到我們的目的就行。要是菲律賓非要
挑釁，那麼對不起，我巴不得你開第一槍，開第一槍我非要揍你一頓。

要對菲保持高壓
在最近兩三年時間，必須在黃岩島加強一系列行動，我認為需要做好

幾個事情：
第一，要把主權理清楚，到底哪些是我們的，哪些不是我們的，不能

一攬子全來，要成立一個班子，從法理、歷史、現狀仔細梳理一下，如
果搞清楚了，就發表一個白皮書，宣告全世界。

第二，要採取一系列實際行動，對菲律賓保持高壓，一點都不要客
氣。保持壓力，絕對不能鬆懈。哪怕一年兩年三年，我都要保持高壓。

第三，要強化實際控制，不能光嘴巴說，要加強漁業、勘探、巡邏、
基礎設施等建設。趁㠥休漁期就開始實施，趕快派人去勘探，在兩個半
月的休漁期就趕緊去幹。等這個休漁期一完，起碼有幾個房子在那裡，
不能浪費時間。

黃岩島事件
許勝不許敗

我對處理黃岩島問題的評價是總體成功，為下一步的鬥爭奠定了比較
好的基礎。下一步怎麼辦？首先，要堅持到底，務求完善。我們一定要
打掉對方氣焰，使他不敢再挑釁。這關係到我們的核心利益，中國已沒
有任何退讓的餘地。如果這次退讓，整個南海局勢將一發不可收。

對其他島嶼複製黃岩島模式
解決黃岩島問題，不僅要解決菲律賓對黃岩島任何形式的侵佔，而且

中國要對黃岩島形成有效管轄，而不是恢復到爭議前的狀態。在事件發
生前，中國在南海問題上一直是很被動的，任憑他們蠶食侵佔，現在必
須改變這個局面。在真正恢復中國對黃岩島管轄的基礎上，有選擇地逐
片在其他島嶼和海域逐漸建立起實質性的存在，就是要複製黃岩島模
式。

盡快整合南海維權力量
要盡快整合中國的南海維權力量，有必要整合海監、漁政、邊防等部

門的準軍事力量，組建一支統一指揮、具有快速反應能力和強大威懾力
的海岸警衛隊。

中國政府的各部門、中央與地方，軍事力量與準軍事力量應該加強協
調，有必要建立由中央主要領導牽頭的「南海問題領導小組」，制定「南
海維權戰略」，統一指導國內各方對南海的經濟開發，以此擴大中國在爭
議海域的實際存在。

當然，不能輕言動武，動武應是最後的選項。中國還有很多手段可以
運用，譬如經濟制裁。對危害我們的國家，動武和經濟制裁同屬選項，
不需要顧忌。

組建海岸警衛隊
提升威懾力

羅 援 少將
中國戰略文化促進會常務副會長兼秘書長

高掛免戰牌

我們現在擁有9個島礁，沒有一個是
通過談判談回來的。戰場上得不到的東
西，談判桌上永遠也得不到。　

糜振玉 中將
軍事科學院原副院長

「爭議」一詞要慎用，黃岩島歸屬沒
有什麼可爭議的，黃岩島就是中國的。

彭光謙 少將
中國政策科學研究會國家安全政策委員會副秘書長

我們退無可退，讓無可讓，如果黃岩
島讓了，中國以後在這個地方就沒有發
言權。

潘振強 少將
國防大學戰略研究所原所長

沒有必要對這些小國進行口頭上的威
懾，但是要讓他們知道，必要的時候我
會動武。這一點是絕不含糊的。

徐光裕 少將
中國軍控與裁軍協會理事

黃岩島事件處理具有極強示範性，不
要忽視這個問題。只能成功，不能失
敗。

王海運 少將
中國駐俄羅斯使館前武官

我強調「擱置爭議」，對方卻熱炒爭
議；我強調「共同開發」，對方卻單邊開
發；我強調「主權歸我」，對方卻實際佔
領。長此下去我們將喪失南海主權。

☆ ☆ ☆ ☆ ☆

不等於
處理黃岩島事件只能成功

將軍們認為，南海的島礁歸屬問題屬中國核心利益，黃
岩島事件的解決，對整個南海問題都極具有示範效應，只
能成功，不能失敗，要凸顯以我為主，主權歸我的堅定立

場，表達出中國捍衛國家主權和領土完整的堅定決心。
糜振玉提出，中菲黃岩島對峙已持續月餘，

但事件也可能壞事變成好事。他強調，黃
岩島問題打不是上策，還是要通過外

交談判解決。羅援認為，黃岩島事件
可能成為中國撬動南海困境的一個

槓桿。「現在中國正在和平
崛起，但這絕不等於

高掛免戰牌，這
樣他們會不斷

地 挑 釁 我
們 的 底

線。」而彭光謙指出，當前幾個南海國家和美國都在看中
國怎麼處理黃岩島事件，處理好了，整個局面就會打開，
處理不好整個國家就毫無戰略主動可言。　

對於黃岩島事件處理成敗的標準，徐光裕認為，只要中
國維護、實現和運用自身的權利，可以在相關海域自由捕
魚、勘探、巡邏、演習，就是成功。他和彭光謙均認為，
應加強對黃岩島常態化管理，對菲漁船過來就要抓，該罰
款就罰款。徐光裕強調，「法律面前人人平等，你不能說
因為你很瘦小，就可以犯法！」

王海運提出解決南海問題的「黃岩島模式」，「中國必須
改變在南海問題上任憑對方蠶食侵佔的被動局面，要在強
調菲律賓從黃岩島撤離、真正恢復中國對黃岩島管轄的基
礎上，有選擇地逐片在其他島嶼和海域逐漸建立起實質性
的存在。」

羅援建議，中國應盡快制定國家海洋戰略，加強在南海
的行政區劃、法律、軍事、執法、經濟和輿論等「六個存
在」，成立國家海洋委員會和國家海洋警衛隊，並要由國家

領導人掛帥。

在南海問題須有所作為
對於中方歷來主張的「擱置爭議、共同開發」，羅援和王

海運則認為應該反思。羅援稱，現在情況發生了變化，
「我們這一代人要做出我們這一代人的貢獻，要有這一代人
的擔當和智慧。」他說，面對其它國家的掠奪瓜分，南海
問題已不能再拖。王海運提醒，長此以往，中國很可能大
面積失去南海主權，丟掉祖宗的基業，成為中華民族的千
古罪人。

潘振強說，中國的安全面臨的真正威脅是否能夠真正爭
取一段時間，把國內的經濟改革、社會改革等發展得更
好。徐光裕表示，現在中國在南海問題上面臨「一個小小
的戰略機遇期」，必須有所作為。

將軍決戰，豈止在戰場。儘管南海風高雲急，濁浪排
空，但老將軍們的諍諍話語，讓我們強烈感受到中國軍人
們豪邁與光榮，他們是共和國和平安寧的脊樑。

本報舉辦「南海風雲 將軍亮『見』」座談會 剖析南海局勢

將軍亮「見」「上兵伐謀」
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香港文匯報訊（記者 何凡 北京報道）「和
平誠可貴，主權價更高。中國愛好和平，為
和平解決分歧做出了長期不懈的努力，但
中國維護領土主權的決心、維護國家與民
族尊嚴的決心絕不會動搖。」彭光謙少將
攥緊拳頭，斬釘截鐵地說。羅援少將則托起
右掌向上，又在空中劃出一道「不」的弧
線：「中國在和平崛起，但和平崛起絕不等
於高掛免戰牌。」聽聞此言，座談會在場的

將軍紛紛頷首。

思想碰撞 交流中分享
昨日上午，應香港《文匯報》之邀，糜振

玉、羅援、彭光謙、潘振強、徐光裕、王海
運六位退役的解放軍將領在北京聚首，剖析
南海時局，共論應對良方。這些中國「老
兵」、而今戰略智庫要角的思想火花在碰撞中
綻放，在交流中分享。

「島小事大，黃岩島事件的處理具有極強
的示範性。這是一個非常重要的轉折點，只
能成功，不能失敗！」徐光裕少將一邊說，
一邊把目光投向會場內的中國海疆圖，眉頭
微蹙道，「當前世界上兩大集團都緊盯這
裡，非常關注此次中國如何處理爭議，時刻
注視㠥中方的處理技巧與彈性。」

徐光裕並張開雙臂，揮動兩掌，彷彿打出
一套組合招式，「我們要考慮大局，有所作

為，施以外交、政治、經濟各方面的壓力，
保持高壓，哪怕花上兩年、三年絕不能放
鬆，直至維權成功。」

直率表達 如實戰攻防
將軍豪情直率的表達，令在座者以為一場

「南海實戰攻防」即將展開，他卻輕舒眉頭
說，「動武要特別謹慎，是最後、最後的選
擇。如果中國把南海的權利保持住，可以在

全球樹立一個很好的大國形象。」可見，中
國「將軍」們不僅懂得使用拳頭，更具有

「上兵伐謀」的智慧與追求。
明朝傑出軍事家戚繼光曾說過：封侯非我

意，但願海波平。在場將領一致認為，目前
黃岩島對峙已到關鍵時刻，如果堅持到底，
就能把握重大契機，爭取主動，立信立威。
我們不禁在此感歎：南海風高浪急，黃岩慘
遭蠶食，將軍衝冠亮見，何日打鬼凱旋！

現場側記
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